



**Aufruf des Ministerpräsidenten des Landes Nordrhein-Westfalen,  
Armin Laschet,  
zur Haus- und Straßensammlung 2017 des Landesverbandes NRW des  
Volksbundes Deutsche Kriegsgräberfürsorge e. V.**

Über 70 Jahre liegt der Zweite Weltkrieg zurück, und seit mehr als 70 Jahren können wir in Deutschland und in weiten Teilen Europas in Frieden leben. Selten gab es in der Geschichte unseres Kontinents eine vergleichbar lange Zeit des Friedens. Das ist nicht selbstverständlich. Wie wertvoll Frieden ist, machen uns die zahlreichen Konflikte und Kriege in der Welt bewusst, aber auch die Erinnerung an die beiden Weltkriege, die allein in Europa viele Millionen Opfer forderten.

Der Volksbund Deutsche Kriegsgräberfürsorge e. V. hält die Erinnerung daran wach. Das tut er in den Schulprojektwochen zur Friedenserziehung, die er in seinen vier Jugendbegegnungsstätten in Frankreich, Belgien, den Niederlanden und Deutschland anbietet, und in jedem Sommer in rund 50 Workcamps auf Kriegsgräberstätten, an denen jährlich bis zu 20.000 Jugendliche und junge Erwachsene teilnehmen. Diese besonderen Klassenfahrten und Jugendfreizeiten sind stets auch ganz unmittelbare Begegnungen mit der deutschen und europäischen Geschichte. Jugendliche aus Deutschland erfahren gemeinsam mit Gleichaltrigen aus anderen europäischen Staaten, welch unermessliches Leid Kriege anrichten – eine Erfahrung, die sie nicht machen mussten und hoffentlich niemals machen müssen.

An die Grausamkeit der beiden Weltkriege erinnern auch rund 2,7 Millionen Gräber deutscher Soldaten auf rund 800 Friedhöfen in mehr als 40 europäischen Staaten, für deren Pflege der Volksbund seit Jahrzehnten sorgt. Heute noch werden Dank seines Einsatzes jährlich rund 30.000 Tote des Zweiten Weltkrieges gefunden, die auf Kriegsgräberstätten endlich zur letzten Ruhe gebettet werden können.

Der Volksbund finanziert seine Arbeit zu einem großen Teil aus Spenden. Deshalb werden vom 1. bis zum 20. November 2017 wieder viele ehrenamtliche Helferinnen und Helfer von Haus zu Haus gehen und Spenden für den Erhalt der Kriegsgräber und für die Friedensarbeit mit Jugendlichen sammeln. Als Schirmherr des Volksbundes Deutsche Kriegsgräberfürsorge e. V. in Nordrhein-Westfalen bitte ich Sie um Ihre Unterstützung und danke Ihnen sehr herzlich für Ihre Spende.

Armin Laschet